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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ambiente electoral en EU y dólar bajan ritmo a remesas 
Los envíos de dinero de mexicanos desde ese país sufren una ligera baja en agosto, 
presionados por el fortalecimiento de la divisa, las elecciones de 2024, inflación y tasas 
de interés, entre otros 
 

 
Protegerán candidaturas contra narco 
Analizan cambiar sondeo en Chiapas 
 

 
Cambian oootra vez reparto de medicinas 
Contrata Birmex militarizada a empresas privadas 
 

 
Derrama por 250 mdd para el sureste mexicano, proyecta EU 
Migración. Entre las medidas para impulsar la región, se formaliza la aplicación de 
Sembrando Vida en Guatemala; enviados de Biden afinan cita por tema de fentanilo en 
Palacio Nacional 
 

 
Remesas, con nuevo récord: 41 mil mdd de enero a agosto 
BdeM: Crecieron 9.27% respecto de igual periodo de 2022 
 

 
Superan remesas los 62 mil mdd en 12 meses 
Banxico. Ligan flujos 4 meses por arriba de 5 mil 500 mdd; las familias beneficiarias 
reciben menos recursos en pesos 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Importación de maíz, en nivel récord pese a decreto y arancel 
Pasó de 17.5 a 18 millones de toneladas en el último ciclo 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El 2 de octubre de 1968 el EMP recibió órdenes de Díaz Ordaz: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/03/politica/005n1pol 
En el marco del 55 aniversario de la represión estudiantil por parte de las 
fuerzas armadas el 2 de octubre de 1968 en la Plaza de las Tres Culturas de 
Tlatelolco, el presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en que el 
Ejército recibió órdenes de quien entonces era el comandante supremo, el 
presidente Gustavo Díaz Ordaz, además de que hay elementos para 
sostener que quienes participaron en las acciones directas fueron 
miembros del Estado Mayor Presidencial (EMP). 
A pregunta sobre la responsabilidad no de los militares en su conjunto, sino 
del EMP, el mandatario federal aprovechó esta fecha para reivindicar la 
lealtad del Ejército con el pueblo y las instituciones, así como para anunciar 
que antes de que termine su mandato insistirá en enviar una nueva reforma 
al Congreso para que la Guardia Nacional pase a ser parte de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), después del revés de la Suprema Corte que 
hace unos meses dio marcha atrás a esa transferencia. 
 
Fallo de la Corte no obliga al Senado a nombrar comisionados 
de INAI: Jucopo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fallo-de-la-corte-no-obliga-al-senado-a-nombrar-
comisionados-de-inai-jucopo/ 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, 
Eduardo Ramírez Aguilar, advirtió que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) no puede obligar a la Cámara Alta a nombrar a los 
comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), porque el Poder 
Legislativo es autónomo y dichas designaciones dependen de las mayorías 
legislativas que se construyan. En un video publicado en redes sociales, el 
también líder de la bancada de Morena señaló que el Senado acatará el fallo 
que le ordena discutir entorno a eventuales ternas de candidatos, pero eso 
no significa que se designe a los comisionados en automático. 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/03/politica/005n1pol
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“No se trata de que el Poder Judicial le diga en este caso al Senado mexicano 
cómo debe resolver. Lo único que está haciendo a través de su resolutivo la 
Suprema Corte es que se discuta y en su caso, de alcanzarse la mayoría 
calificada, nombrar a los comisionados. Cumpliremos con este mandato 
jurisdiccional, pero la mayoría calificada depende de la voluntad y los 
consensos que se generen tanto en los grupos parlamentarios como en los 
integrantes de cada uno y de cada una en el Senado mexicano”, expresó. 
 
Alertan de TEPJF mocho para 2024  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-de-tepjf-mocho-para-2024/1611906 
Por primera vez desde que existe la instancia jurisdiccional especializada en 
materia electoral, México está en riesgo de llegar a la elección más grande 
de su historia, en 2024, con un Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) incompleto, pues el Senado decidió regresar una terna; 
tiene congeladas cinco más y aún no da entrada a las ternas para Sala 
Superior. El freno de los procesos legislativos en el Senado responden a que 
la mayoría de Morena y sus aliados legislativos consideran que los perfiles 
de los 24 candidatos enviados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) no satisfacen los criterios que ellos buscan para los juzgadores 
electorales que tendrán la responsabilidad de resolver las controversias 
políticas a nivel municipal, estatal y federal, pues estarán en disputa 20 mil 
263 cargos de elección popular, de los cuales, 629 son federales y 19 mil 634 
municipales y estatales, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE). 
“Ellos (Morena) por todos los medios han mostrado que quieren debilitar al 
árbitro. Empezaron con el INE, después con la Sala Especializada; después 
con el retraso de salas regionales y ahora vamos a ver si hay voluntad de 
suplir o no a los dos magistrados de la Sala Superior. A ellos les gustan los 
jueces dóciles; los jueces que de rodillas van a Palacio Nacional y, en ese 
sentido, sí se está poniendo en riesgo la legitimidad del proceso electoral 
del 2024. Una cosa es quién gana y otra cosa es cómo se gana”, aseguró 
Germán Martínez, coordinador del Grupo Plural en el Senado. 
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Récord de remesas en el año: 41 mil 458.76 mdd  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/03/economia/020n1eco 
A pesar de un ligero deterioro de la dinámica mensual para los migrantes 
mexicanos, las remesas familiares que recibió México anotaron un récord de 
41 mil 458.76 millones de dólares entre enero y agosto de 2023, revelaron 
datos del Banco de México (BdeM). Las remesas familiares fueron superiores 
3 mil 517 millones de dólares (9.27 por ciento) a las recibidas en los primeros 
ocho meses de 2022, cuando se acumularon 37 mil 941.18 millones. 
Impulsado tanto por las operaciones como por el monto promedio enviado, 
México recibió 5 mil 563.27 millones de dólares en agosto, nivel sin 
precedente para un octavo mes del año, lo que representó un crecimiento 
de 8.58 por ciento respecto al mismo mes de 2022; sin embargo, se reportó 
un descenso de 1.56 por ciento frente a julio.  
El crecimiento de este indicador no se atribuye a una recuperación 
económica local, sino al esfuerzo de los migrantes que envían recursos al 
país principalmente desde Estados Unidos, afirmó Janneth Quiroz, directora 
de análisis económicos de Grupo Financiero Monex. 
 
Ambiente electoral en EU y dólar bajan ritmo a remesas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ambiente-electoral-en-eu-y-dolar-bajan-ritmo-a-
remesas/ 
En agosto, las remesas mostraron resiliencia, al lograr mantenerse por arriba 
de 5 mil 500 millones de dólares, pero podrían seguir desacelerándose en 
adelante ante vientos en contra en Estados Unidos por el fortalecimiento 
del dólar, la huelga automotriz, las elecciones presidenciales de 2024, la 
inflación y las tasas de interés. Tan sólo este lunes el billete verde cotizó en 
17.68 pesos al mayoreo, 28 centavos más que en la jornada previa, y suma 
una ganancia de 6% desde que alcanzó su menor nivel el 28 de julio, en 16.67 
unidades. El Banco de México (Banxico) informó que en agosto dichos flujos 
ascendieron a 5 mil 563 millones de dólares, un aumento de 8.6% en 
comparación con el mismo mes de 2022, cuando sumaron 5 mil 122 millones 
de dólares, con una tasa anual de crecimiento de 7.9%. 
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Prevén se otorguen amparos contra reforma a la LIE  
https://www.reforma.com/preven-se-otorguen-amparos-contra-reforma-a-la-lie/ar2685825 
La votación pendiente en la Segunda Sala de la Suprema Corte para saber 
si se conceden o no amparos a empresas y/o organizaciones ambientales 
contra las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), tienen altas 
posibilidades de ser concedidos, según especialista consultada. 
 
Cambian oootra vez reparto de medicinas  
https://www.reforma.com/cambian-oootra-vez-reparto-de-medicinas/ar2685833?v=3 
Primero vetaron a las farmaceúticas privadas, después recurrieron a la ONU, 
luego pidieron apoyo al Insabi, después desaparecieron al Insabi y dieron 
Birmex a militares... y cinco años después, regresa el esquema de reparto de 
medicinas con empresas privadas. 
 
Esperan migrantes en el 'limbo' fronterizo  
https://www.reforma.com/esperan-migrantes-en-el-limbo-fronterizo/ar2685951?v=4 
Una alambrada de púas es la división de dos "aldeas": una con cientos de 
migrantes formados bajo el sol durante horas o días para solicitar asilo, y 
otra apenas pasando el Río Bravo, donde están replegados aquellos que 
huyen del Instituto Nacional de Migración (INM) y esperan que Estados 
Unidos les dé acceso para el trámite. 
 
Morenistas comienzan acciones contra Ebrard 
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morenistas-marcelo-ebrard-acusan-afectar-
partido 
Los militantes de Morena han comenzado a confrontar la rebelión de 
Marcelo Ebrard. La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia empezó a 
recibir denuncias en contra del ex canciller y de sus más cercanos 
operadores, acusándolos de violentar los estatutos del partido, de haber 
incurrido en irregularidades durante el proceso interno y hasta por 
calumnia contra sus compañeros y dañar la imagen del partido. La batalla 
que enfrenta Ebrard Casaubón con el anhelo de revertir el triunfo de Claudia 
Sheinbaum, ya llevó a que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia 
esté recibiendo casos donde se le acusa de no apegarse a los principios de 
la Cuarta Transformación.  

https://www.reforma.com/preven-se-otorguen-amparos-contra-reforma-a-la-lie/ar2685825
https://www.reforma.com/cambian-oootra-vez-reparto-de-medicinas/ar2685833?v=3
https://www.reforma.com/esperan-migrantes-en-el-limbo-fronterizo/ar2685951?v=4
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morenistas-marcelo-ebrard-acusan-afectar-partido
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morenistas-marcelo-ebrard-acusan-afectar-partido


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
MILENIO confirmó que, de las primeras tres denuncias contra el proceso 
interno para definir a la eventual candidatura presidencial de Morena, una 
es la de Marcelo Ebrard y las otras dos son contra el propio ex canciller por 
su inconformidad en los resultados, su actuar y declaraciones de las últimas 
semanas. 
 
Protegerán candidaturas contra narco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/protegeran-candidaturas-contra-narco/1611905 
Las candidaturas de Morena estarán protegidas contra el crimen 
organizado y los dedazos, afirmaron Mario Delgado, dirigente nacional del 
partido, y Claudia Sheinbaum, coordinadora Nacional de la Defensa de la 
Cuarta Transformación. Para ello, a petición de Sheinbaum, la dirigencia 
morenista solicitará a la Fiscalía General de la República (FGR) y a las fiscalías 
estatales información sobre los candidatos que defina para contender en los 
comicios de 2024. Con dicha medida se evitará que haya aspirantes 
involucrados en alguna actividad delictiva, indicó Delgado en conferencia 
de prensa. En tanto, Sheinbaum subrayó que la selección de candidatos a 
través de encuestas garantiza que ni el líder nacional ni ella metan las 
manos en el proceso. “El piso está parejo y todos pueden participar 
libremente, no importa a quién hayan apoyado en este proceso de la 
encuesta nacional”, aseguró la exjefa de Gobierno. 
 
EU busca generar 250 mdd en derrama para el sureste  
https://www.milenio.com/negocios/eu-busca-generar-250-mdd-derrama-sureste 
El gobierno de Estados Unidos, a través de su Agencia para el Desarrollo 
Internacional (Usaid, por su sigla en inglés), tiene proyectado movilizar más 
créditos y apoyos técnicos al sur de México, que sirvan para impulsar la 
economía de la región y en conjunto generen más de 250 millones de 
dólares anuales en ventas e inversiones. De acuerdo con el último informe 
sobre los resultados del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) entre 
ambas naciones, esto es una medida para mitigar el movimiento 
poblacional y la migración, tema urgente que será tratado el próximo 5 de 
octubre en el Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad (DANS).  
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“Entre 2021 y 2023, los programas de Usaid en el sur de México movilizaron 
casi 30 millones de dólares, beneficiando a más de 48 mil personas. La 
agencia está en camino de seguir aumentando el impacto y generar más 
de 250 millones de dólares en ventas e inversiones”, expuso en su reporte la 
Oficina de la Representación Comercial de Estados Unidos (USTR). 
 
EU pide a México capturar a más narcotraficantes  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eu-pide-a-mexico-capturar-a-mas-
narcotraficantes/ 
Washington. - Estados Unidos señaló que quiere ver más capturas de 
narcotraficantes y más laboratorios de fentanilo desmantelados por parte 
de México, como prueba de que la colaboración en contra del tráfico de 
drogas funciona. En su rueda de prensa diaria, el portavoz del 
Departamento de Estado, Matthew Miller, admitió además que Estados 
Unidos enfrenta un problema de demanda de drogas que hay que atajar. 
“Reconocemos que tenemos un problema de demanda en Estados Unidos 
y que tenemos que tomar medidas para reducirla. Al mismo tiempo, 
tenemos que tomar medidas con nuestros socios mexicanos para combatir 
el tráfico y esto incluye la destrucción de laboratorios en México y la captura 
de traficantes en la frontera y dentro de México”, dijo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/funcionaria-de-amlo-en-la-casa-del-
enemigo/ 
Mucha sorpresa generó ayer la visita que la consejera Jurídica del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, María Estela Ríos González, realizó a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Doña María Estela ha sido una 
crítica de varios fallos de la Corte. Según sus propias palabras, la consejera 
dijo que acudía a la sede del vilipendiado Poder para visitar a los ministros. 
Ríos González, una de las funcionarias más leales al mandatario federal, 
estuvo en la Corte por espacio de una hora, y dado a que se negó a informar 
el motivo de la reunión y con quiénes se reunió, al menos quedan dos 
preguntas en el aire. La primera: ¿se reunió con todos los ministros, o solo 
con incondicionales del Presidente? Y, la segunda: ¿A un año de que 
termine el gobierno del presidente López Obrador, se comenzó una 
operación para mejorar la relación con el Poder Judicial? Quizá esta 
mañana, aprovechando que su pecho no es bodega, el Presidente sí 
responda sobre la reunión de su consejera con miembros de la Corte. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1879 
Que Morena y su coordinadora, Claudia Sheinbaum, quieren asegurarse de 
que ningún aspirante a una candidatura tenga vínculos con la delincuencia, 
por lo que la dirigencia nacional del partido pedirá a las autoridades revisar 
los antecedentes penales de los competidores. “Lo que vamos a hacer como 
procedimiento es preguntar a la autoridad correspondiente, la Fiscalía 
General y las fiscalías estatales, sobre los nombres que ya vayan a ser 
nuestros representantes por si hay alguna observación”, señaló Mario 
Delgado. A ver. 
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https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/funcionaria-de-amlo-en-la-casa-del-enemigo/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1879


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-03/op257689?pc=102 
PARA AQUELLOS que dicen que los regiomontanos son tacaños, hay que 
ver los 20 millones de pesos que está gastando Samuel García en la 
campaña presidencial que todavía no es declarada campaña presidencial. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El último año de AMLO. Proyecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-ultimo-ano-de-amlo-
proyecciones/ 
Andrés Manuel López Obrador es un presidente que difícilmente sorprende. 
Es un político que avisa, que abre su juego con anticipación. Por tanto, se 
puede prever su comportamiento de cara a lo que será su último año de 
gobierno, que inició el domingo pasado. En los últimos 364 días veremos la 
versión más hipócrita y cínica del presidente. Empezando por eso de que se 
dedicará al gobierno y dejará lo electoral. Será justo al revés. El presidente 
dejará el gobierno y se dedicará a la campaña. Si no ha podido zafarse del 
modo-campaña en todo el sexenio, menos ahorita que se requieren sus 
mejores oficios. En los últimos 364 días resucitará el “AMLO amoroso”. El que 
resurge siempre que necesita mostrarse moderado para ganar votos. El del 
2006 que dialogaba con todos, el del 2012 que tendía la mano, el del 2018 
que decía haber aprendido y que todos cabían. La misma farsa que dura 
hasta el día siguiente a las elecciones. A ver si se la vuelven a creer. 
 
Mario Maldonado 
Xóchitl: sus asesores, los liderazgos partidistas y el 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/xochitl-sus-asesores-los-
liderazgos-partidistas-y-el-2024/ 
Xóchitl Gálvez pasó de aspirar a la candidatura de la CDMX a buscar la 
Presidencia de la República y se convirtió en un fenómeno efervescente. De 
la noche a la mañana, la senadora hidalguense encendió las redes sociales, 
imantó a los medios de comunicación y avivó las esperanzas de las clases 
medias, que buscaban una figura genuina de oposición. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador contribuyó a la burbuja al mencionarla en 
sus conferencias matutinas, además de exhibir públicamente sus empresas 
y bienes. Fueron días de gloria para la virtual candidata presidencial, hasta 
que comenzó la debacle, el mal asesoramiento y el desapego de las cúpulas 
partidistas. 
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Salvador García Soto 
Sheffield va por otro segundo lugar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sheffield-va-por-otro-
segundo-lugar/ 
El hasta ayer procurador federal del Consumidor, Ricardo Sheffield, anunció 
su renuncia al cargo para buscar ser, de nueva cuenta, candidato de Morena 
al gobierno de Guanajuato. El expanista y neomorenista ya compitió por esa 
misma posición en 2018 y quedó en la segunda posición ante el actual 
gobernador del PAN, Diego Sinhué, quien le ganó casi por dos a uno la 
elección estatal de aquel año; luego, en 2021, también renunció al cargo de 
titular de la Profeco para competir como candidato a la alcaldía de León --
cargo que ya había ocupado por el partido blanquiazul en el trienio 2009-
2012-- pero también perdió esos comicios siendo relegado de nuevo al 
segundo lugar. 
 
Carlos Marín 
La verdad es lo que menos quieren  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-verdad-es-lo-que-
menos-quieren 
La prueba más ominosa de que ni la comisión de la verdad ni la fiscalía 
especial del caso Iguala tienen interés en “resolverlo” es la criminal negativa 
de enviar 114 restos óseos a la universidad de Innsbruck para su 
identificación genética. Desde que la promovió la entonces respetable 
CNDH que ha chatarrizado su sectaria presidenta Rosario Piedra Ibarra, la 
recomendación basada en la más exhaustiva investigación en la historia 
penal mexicana lleva ya casi cinco años congelada. Esos fragmentos forman 
parte de los más de 63 mil rescatados en octubre de 2014 por Tomás Zerón 
de Lucio en el basurero de Cocula y el río San Juan y el análisis de algunos 
permitió identificar a dos de los 43 normalistas: Alexander Mora Venancio y 
Joshivani Guerrero de la Cruz. El reconocimiento de un tercero, Christian 
Alfonso Rodríguez Telumbre, se dio en la actual administración mediante el 
sospechoso hallazgo de un fragmento en la La carnicería, hondonada que 
se encuentra a 800 metros del muladar. Este dato es muy relevante porque 
también allí fue hallado un fragmento más de Joshivani (de quien se habían 
hallado al menos dos en el basurero y el río San Juan). 
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Joaquín López-Dóriga 
Cómo han pasado los años…  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/como-han-pasado-los-
anos 
Solo cuando vas adelante te disparan a la espalda. Florestán 
En las primeras horas del jueves 3 de octubre de 1968, hoy hace 55 años, en 
la redacción de El Heraldo de México, yo llegaba de cubrir la matanza de 
Tlatelolco, don Gabriel Alarcón Chargoy, fundador del periódico, me dio mi 
planta como reportero del diario al que había llegado en la primavera de mi 
vida y de aquel año. De entonces ha corrido más de medio siglo y creo, con 
Miguel Reyes Razo y Carlos Marín, ser uno de los reporteros con más años 
en activo y actuantes en el periodismo de hoy. De aquel primer jueves de 
octubre de 1968 a este primer martes de octubre de 2023, no han pasado las 
eras de las que he sido privilegiado cronista de tiempos excepcionales en los 
que ni siquiera soñé, porque el futuro es siempre inimaginable. 
 
Enrique Quintana 
Déficit: ni con melón ni con sandía  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/03/deficit-ni-con-
melon-ni-con-sandia/ 
Algunos de los críticos al Paquete Económico del 2024 ven una crisis el año 
que viene pues consideran excesivo el nivel del déficit público propuesto, 
que será equivalente al 4.9 por ciento del PIB. Las autoridades hacendarias 
no ven riesgo alguno y consideran que el alza del déficit no generará mayor 
problema pues se trata de un incremento de una sola vez. Como casi 
siempre ocurre cuando en la discusión económica se hacen presentes los 
criterios políticos, creo que ninguna de las dos partes tiene razón, o si lo 
quiere ver de otra manera, cada una tiene solo una parte de la razón. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Un año más de mañaneras  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/03/un-ano-mas-
de-mananeras/ 
La aprobación del presidente Andrés Manuel López Obrador, en la serie 
histórica de EL FINANCIERO, no produjo ninguna sorpresa en septiembre.  
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A un año de dejar el poder, cerró con una aprobación de 58%, que refleja una 
estabilidad sólida desde el segundo trimestre de 2020, que lo ubica como el 
mandatario mexicano con mejores números en lo que va del siglo. Pero 
también muestra su personalidad refractaria, por un lado, y su peculiaridad 
sin precedente para que se le resbale todo, por otro lado, que le permite, a 
un año de que deje el poder, que se siga desasociando la mala gestión 
gubernamental de su persona. No es un dato menor. 
 
Darío Celis 
Segundo round en CV Directo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/3/segundo-round-en-cv-directo-
543410.html 
EN EL SEGUNDO round en la batalla que libran en tribunales los accionistas 
por la administración de la empresa Suave y Fácil, dueña de la marca CV 
Directo, se dio un nuevo giro. Como le informamos, el Juez 73 de lo Civil 
emitió diversas medidas de aseguramiento las cuales llamaron a la sorpresa 
porque no imperó ninguna clase de fundamento legal. 
Y es que Gilberto Ruiz Hernández otorgó de forma totalitaria el manejo de 
la compañía líder en la venta de productos por televisión que preside Luis 
Epelstein a la contadora Ivette Ileana Pizana Velasco. 
Asimismo, y de forma exclusiva, ordenó se realizaran las gestiones de cobro 
y administración de los dispositivos tokens hasta en tanto se dictara 
sentencia definitiva en el juicio.  
Éste fue promovido con motivo de las medida cautelares otorgadas, pero 
cabe mencionar que debido a su ilegalidad, dichas medidas ya fueron 
revocadas por el superior del juez y en ningún momento fueron ejecutadas. 
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Procuraduría Agraria 
 
Ejidatarios de La Pila denuncian a empresa por presunto uso de 
recursos ilícitos  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-la-pila-denuncian-a-empresa-por-presunto-
uso-de-recursos-ilicitos/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de La Pila y sus anexos denunciaron ante la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) el posible uso de recursos de 
procedencia ilícita en el caso de ocupación de tierras por la empresa 
Mexicana de Técnicos en Autopistas S.A. de C.V. (Meta), para la ampliación 
del Libramiento Oriente. Un grupo de ejidatarios encabezados por Ma. del 
Carmen Gómez Silva, solicitaron a Pablo Gómez Álvarez, titular de la UIF, 
unidad administrativa de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público de 
México, se investiguen la configuración de posibles delitos relacionados con 
actos de corrupción de funcionarios públicos federales con la intervención 
de grupos económicos y políticos, mediante el uso de recursos de 
procedencia ilícita para operaciones delictivas.  
En el documento señalan que desde el 24 de abril de 2022 presentaron una 
denuncia por hechos ilegales de parte de funcionarios y la empresa Meta, 
por lo que desde entonces fueron removidos funcionarios de la 
representación estatal de la Procuraduría Agraria y del Tribunal Unitario 
Agrario del Vigésimo Quinto Distrito. Sin embargo, los empresarios 
persisten en sus acciones, presumiblemente con el apoyo de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 
En revisión 25 núcleos agrarios para su depuración: Jaime 
Cortés  
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2023/10/en-revision-25-nucleos-agrarios-para-
su-depuracion-jaime-cortes/ 
Guerrero. - Jaime Simón Cortés Corman, jefe de residencia de la 
Procuraduría Agraria de Ometepec, informó que el Registro Agrario 
Nacional tiene en revisión 25 núcleos agrarios para lograr la actualización de 
sus padrones, pues dijo que es un trabajo arduo que se hace para lograr la 
depuración de los padrones.  

https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-la-pila-denuncian-a-empresa-por-presunto-uso-de-recursos-ilicitos/
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-la-pila-denuncian-a-empresa-por-presunto-uso-de-recursos-ilicitos/
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2023/10/en-revision-25-nucleos-agrarios-para-su-depuracion-jaime-cortes/
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2023/10/en-revision-25-nucleos-agrarios-para-su-depuracion-jaime-cortes/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Explicó que este programa inicia a través de tres ejes: la organización 
agraria, que es actualización o depuración del padrón que los órganos de 
representación y vigilancia como son comisariados ejidales o bienes 
comunales que estén funcionando legalmente en el periodo que les 
corresponde y el trabajo de la actualización o elaboración de reglamentos 
internos. El trabajo inicial consiste en que cada núcleo agrario tiene que 
ubicar ejidatarios, ejidatarias, comuneros, comuneras que ya no estén 
activos, que estén fallecidos, desavecindados. “Porque hay sujetos agrarios 
con esa calidad que ya no están ni siquiera en los núcleos agrarios y estamos 
en esa promoción y en ese trabajo”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Parque Xicoténcatl de Tijuana es finalista al premio Seoul 
Design 2023; suma siete galardones  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/parque-xicotencatl-de-tijuana-es-finalista-al-premio-
seoul-design-2023-suma-siete-galardones 
Ciudad de México. - El Parque Xicoténcatl construido en Tijuana, Baja 
California, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que 
coordina la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) es 
uno de los diez finalistas para recibir el premio Seoul Design 2023, un 
reconocimiento de Corea del Sur que evalúa cómo los proyectos resuelven 
problemas de la vida cotidiana y su armonía con el medio ambiente. 
Este proyecto fue construido durante el 2019 y 2020 sobre una barranca 
ubicada en la periferia, al sur de Tijuana, con una inversión de 46 millones 
de pesos (mdp) en beneficio de más de 5 mil personas. Se realizó en 
coordinación con la Facultad de Arquitectura de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y Taller Capital. 
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Tren Maya, tramo 2: concluida la vía de 234 km en Campeche: 
Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-tramo-2-concluida-la-via-de-234-km-en-
campeche-lozano-aguila 
Ciudad de México. - La vía del Tren Maya en el tramo 2 ya está terminada y 
consta de 234 kilómetros a lo largo de seis municipios, desde Escárcega 
hasta Calkiní, en el estado de Campeche, donde las obras han generado 27 
mil empleos, informó el director general de la empresa Tren Maya, Óscar 
David Lozano Águila. Al encabezar la presentación del informe integral del 
tramo 2, en la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
destacó que, en el Libramiento Ferroviario Campeche, de 18.76 kilómetros 
que se construye como un componente muy importante de este trayecto, 
también se concluyeron los cinco viaductos y los 49 pasos peatonales, 
vehiculares y de fauna contemplados en la obra. Destacó que, en este 
trayecto, el Tren Maya beneficia a más de 535 mil personas que habitan en 
la zona según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
 
Román Meyer Falcón 
La importancia de la planeación para la resiliencia de las 
ciudades  
https://centrourbano.com/opinion/importancia-planeacion-ciudades/ 
El día de hoy, como cada primer lunes de octubre, celebramos el Día 
mundial del Hábitat y damos inicio a “Octubre Urbano», la iniciativa de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU) que, desde 2014, promueve la 
realización de actividades y eventos de discusión en todo el mundo sobre 
los problemas más apremiantes en temas urbanos y de desarrollo 
sostenible. En ese sentido, en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) tenemos la obligación de unirnos al diálogo y poner sobre 
la mesa ideas y argumentos. Este año, la ONU determinó que el tema 
principal del Día Mundial del Hábitat es el papel de las ciudades como 
impulsoras del crecimiento y la recuperación económica tras la pandemia. 
Igualmente, hizo un llamado a pensar en cómo crear economías urbanas 
resilientes y productivas, que permitan sortear crisis futuras de mejor 
manera y sostener las economías nacionales. Todo, desde luego, de acuerdo 
con criterios de sostenibilidad social y ambiental. 
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Desaparecen tres ejidatarios en zona maderera de Chihuahua  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/03/estados/029n2est 
Chihuahua. - Cuatro trabajadores del ejido forestal El Largo y anexos están 
desaparecidos desde el 26 y 27 de septiembre; el 28, en la misma región, 
presuntos integrantes de un grupo criminal quemaron tres camiones de los 
llamados troceros, utilizados para transportar madera en la sierra del estado. 
El 26 de septiembre, habitantes de El Largo, municipio de Madera, 
denunciaron en redes sociales la incursión de sujetos armados, quienes, 
según dijeron, secuestraron personas y quemaron vehículos; sin embargo, 
ese día la Fiscalía General del Estado (FGE) lo negó. 
El fiscal estatal, César Jáuregui Moreno, reconoció ayer que los cuatro 
trabajadores forestales se encuentran desaparecidos y que el caso está 
relacionado, según él, con una deuda por tala legal o ilegal. 
 
Buscan frenar especulación inmobiliaria en el País  
https://www.reforma.com/buscan-frenar-especulacion-inmobiliaria-en-el-pais/ar2685899 
En las próximas semanas, se presentará una iniciativa en la Cámara de 
Diputados contra la especulación inmobiliaria en el País, a fin de castigarla. 
"Por ejemplo, predios en Mérida que cuestan un peso el metro cuadrado, 
que se compra en terreno ejidal, se venden como terreno campestre en 8 
mil pesos el metro cuadrado”. 
 
El Estado de México acumula 5,100 millones de pesos en 
inversión para vivienda y mejoramiento urbano  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/El-Estado-de-Mexico-acumula-5100-
millones-de-pesos-en-inversion-para-vivienda-y-mejoramiento-urbano-20230929-
0061.html 
Desde el 2019, el Estado de México ha recibido una inversión aproximada de 
5,100 millones de pesos por parte de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU), una de las estrategias prioritarias del Gobierno Federal. 
Román Meyer, titular de la Secretaría, informó que, de esos recursos, cerca 
de 3,000 millones de pesos se destinaron a obras de mejoramiento urbano, 
las cuales están activas en comunidades de 14 municipios.  
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En conjunto, se ejecutaron 82 proyectos que buscan mejorar las 
condiciones urbanas de algunas de las colonias más desfavorecidas del 
Estado de México. Meyer Falcón precisó que, en Tecámac se construyeron 
siete espacios públicos con una inversión de 263 millones de pesos, entre 
ellos: el Parque Lineal Los Héroes y un Centro de Desarrollo Comunitario en 
el fraccionamiento de Santa Cruz. 
 
Ricardo Lagunes y Antonio Díaz: defender un territorio en 
donde los cerros son de metal  
https://adondevanlosdesaparecidos.org/2023/10/02/ricardo-lagunes-y-antonio-diaz-
defender-un-territorio-en-donde-los-cerros-son-de-metal/ 
Desde 2019, el abogado Ricardo Lagunes y el líder nahua Antonio Díaz 
hicieron mancuerna para conseguir que la comunidad indígena de San 
Miguel Aquila tuviera una legítima representación. Al lograrlo tendrían 
herramientas para exigir pagos justos por la explotación minera que afecta 
a ese territorio desde la década de los noventa. Además, evitarían que la 
minería se extendiera aún más en la sierra de Michoacán que mira al 
Pacífico.  
Casi veinte minutos después de las siete de la noche del domingo 15 de 
enero de 2023, una llamada telefónica al 911 lanzó la alerta. Una camioneta 
blanca con las llantas ponchadas por los balazos que recibió se encontraba 
a la orilla de una carretera, en la zona limítrofe de los estados de Michoacán 
y Colima. Horas después, se supo que en ese vehículo viajaban el defensor 
de derechos humanos Ricardo Lagunes Gasca y el líder comunitario 
Antonio Díaz Valencia. Desde entonces, no se sabe nada de ellos. Durante la 
mañana de ese domingo, horas antes de que los desaparecieran, Ricardo 
Lagunes y Antonio Díaz habían encabezado una asamblea en San Miguel 
de Aquila, comunidad indígena nahua localizada en la región Sierra Costa 
de Michoacán. En esa asamblea, el abogado y el líder comunitario 
informaron sobre los avances en la lucha legal que, desde hace casi cuatro 
años, tenían en tribunales. Por fin, en marzo de 2023 iban a poder realizar la 
ansiada elección de su comisariado, órgano de representación que por ley 
deben tener las comunidades agrarias.  
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El profesor Antonio Díaz se perfilaba como la persona que sería elegida 
como el presidente del nuevo comisariado. Él era el líder que en los últimos 
cuatro años había animado a la gente para organizarse; fue él quien buscó 
al abogado Ricardo Lagunes, un defensor de derechos humanos 
especializado en temas agrarios, para que fuera su asesor jurídico. 
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